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Di fronte alio scandalo Mia Ferferconsorxi ognuno si sara cfcie-

sto: che fine hanno' fatto quest! tamosi mille miliar di, questa eifra 
astronomica tratta da 15 anni di gestione dell'ammasso del yrano? £' 
finita nelle casse di Bonomi? E' attluita al partito delta DC? B sopra-
tutto: chi sono i danneggiati, chi ha pagato? ' 

Nei giorni scorsi abbiamo pubblicato eolonne e eolonne di docu
ment! dai quali risulta ; senza ombra di dubbio . che quei mille mi' 
liardi sono scomparsi senza che nessuno abbia presentato i conti. Cid 
risulta: 1) dal memoriale dell'economista professor Man Ho Rossi Doria 
uno dei piu noti studiosi dei problem! dell'organizzazione del mercato; 
2) dall'interrogator'^ del direttore generate delta Federconsorzi, it quale 
si e infatti ben guardato da smentire le cifre del Rossi Doria. 

II ministro delt'Agrieoltura ha risposto a tutte queste documenta-
zioni e alle nostre rivelazioni e a quelle fatte dalla stampa democra-
tica opponendo altri conteggi — peraltro senza « pezze di appoggio », 
ossia senza prove — dai quali comunque risulta che la somma delta 
quale mai e stato presentato un rendiconto si aggira sugli 800 miliar di. 
Anche questa risposta pud essere allegata nei document! dell'inchiesta 
in quanto confer ma che to scandalo esiste, ; _ 

Ma ripetiamo: chi ha pagato? B che fine hanno fatto quest! 1000 
miliardi di lire? 

.. Per rispondere a quest! interrogativi pubblichiamo da oggi un'altra 
serie di quei document! che la DC vorrebbe rimanessero segreti o co
munque non fossero ricordati dalla pubblica opinione. 
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/ miliardi delta Federconsorzi sono stati pagati dai contadini edai consumatori -I comunisti hanno per anni denun-
ciato /o scandalo ma i governi che si sono sutceduti hanno sempre negate un controllo sui conti delfeudo di Bonomi 
II compagno Spezzano documenta come dal grano ammassato la Federconsorzi abbia accumulato/tifre astronomiche 

Lo scandalo della Federconsorzi e stato oggetto 
di una costante denuncia da pa r t e del PCI dal 1948 
fino alle v icende odierne dell 'affossamento della 
commissione d ' inchiesta operato dalla D.C. Uno dei 
compagni che piu si e ba t tu to in questo senso, por-
t ando ogni anno u n a va langa di document i e di 
accuse lasciate senza r isposta da pa r t e dei governi 
che si sono succeduti , e il compagno sena tore F ran 
cesco Spezzano il quale dopo la Liberazione fu pro-
posto dal C.L.N, commissar io alia Federconsorzi , 
r imanendov i fino al 1947. Al compagno Spezzano 
abb iamo chiesto di r iassumerci le fasi di questa 
lunga bat tagl ia pa r l amen ta re , di fornirci docu
men t i , di r i spondere con la sua coscenza dei piu 
r ipost i segret i della Federconsorzi alle domande 
che vengono spontanee alia m e n t e di chi s ta se-
guendo ques ta specie di « romanzo giallo » il quale 
coinvolge l ' intero par t i to della D.C. e r iguarda 
tu t t i , i contadini e i consumator i . Ripor t iamo il 
sun to — non nei testo stenografico — della conver
sazione col compagno Spezzano. 

L UllltCI _ u minis t ro R u m o r e poi Bonomi hanno 
affermato che quei mi l le mi l ia rd i — o 800, secondo 
il min is t ro — sono servi t i , a lmeno in g ran par te , 
p e r sostenere il prezzo polit ico del pane, difendendo 
cosi p rodut to r i e consumator i . Come s tanno le cose? 

jpGZZQIlO — Forse R u m o r aveva voglia di scher-
zare . Cer to : in quegli ann i — fino al 1947 — il si-
s t ema degli ammass i obbl igator i aveva l 'obiettivo 
di m a n t e n e r e il prezzo politico del pane . Si po-
t r e b b e d iscutere sull'efficacia della polit ica gra-
n a r i a segui ta in quel periodo m a non e questo il 
pun to . C e r a una differenza t r a il prezzo del grano 
paga to ai p rodu t to r i e il prezzo del pane , o per 
megl io d i r e il prezzo delle far ine consegnate ai 
panificatori: p iu al to il p r imo r ispet to al secondo. 
Cid pe rme t t eva di far vende re il pane ad u n prezzo 
infer iore a quello « economico » e la differenza era 
procacciata dai fondi della collet t ivita. 

Ma dov'e l ' inghippo? La quest ione e t u t t a nel le 
spese che la Federconsorzi ha sempre calcolato in 
u n a misu ra a lmeno molt ipl icata per dieci vol te 
r i spe t to al rea le . E ' qui che sa l tano fuori i mil iardi . 

L U n i t Q — p u o j indicarci dei document i della de 
nunc ia fat ta negli anni passat i su questa quest ione? 

SpeZZanO _ u 15 iu g i i0 del 1949 pronunciai in 
Sena to u n discorso. Era -a l lo ra minis t ro deiFAgri-
col tura Ton. Segni . Mi sembra che alia domanda 
pos tami si pud r i spondere r ipor tando un brano di 
que l discorso, t ra t to dagli at t i del Senato . 

(Dagli atti del Senato -
seduta del 15 luglio 1949). 

Presidente,-f £ £ 
re il senatore Spezzano il 
quale ha presentato anche 
i seguenti ordini del gior-
no: 1 > -c II Senato invita il 
ministro dell'Agricoltura a 
presentare in Parlamento 
un piano organico delle at-
tivita da svolgere e della 
utilizzazione dei fondi co
munque stanziati >; 2) « II 
Senato invita il governo a 
sopprimere i capitoli 115 e 
59 e a passare i relativi 
stanziamenti ad integra-

.zione dei capitoli 43 e 45 >; 
3) « II Senato invita il go
verno, in considerazione 
del diminuito prezzo del 
grano, a ribassare congrua-
mente il prezzo del pa
ne >. Ha facolta di parla-
re il senatore Spezzano. 

Sul terzo ordine del gior-
fio il senatore comunista 
disse:' 

* L'argomento che svol-
go ora e costituito dal prez-

. zo del pane: argomento 
del giorno! 

Sono stato il primo — di-
co questo non per rivendi-
care nessuna paternita — 
a presentarlo in quest'au-
la. E* passato oltre un an
no. ormai! Sostenevo allo-
ra che il prezzo del pane 
doveva essere diminuito e 
fondavo le ragioni di que
sta mia richiesta su un 
maggiore, piii severo ed 
intclligente controllo delle 
spese. sulla rcvisione dei 
dati di panificazione e di 
macinazione c sulla elimi-
nazione di ' determinate 
spese che gravano indebi-
tamente sul prezzo del 
pane. 

Onorevole ministro, non 

imposto oggi il problema 
come lo impostai allora, 
e cio non perche quel che 
io allora dicevo non fosse 
esatto, ma semplicemente 
perche la maggioranza ed 
il governo hanno respinto 
le mie richieste. Ripresen-
tarle sarebbe inutile. 

Ma nei frattempo e av-
venuto un fatto nuovo che 
non pud ne deve essere 
trascurato. HT proprio su 
questo fatto nuovo che io 
fondo la mia richiesta. 

II fatto nuovo e il ribas-
so del prezzo del grano. 

Esaminiamo il problema 
nei fa sua complessita, cer-
cando di individuarne i 
punti piu salienti e di ar-
rivare ad una conclusione 
onesta e sana; il che riten-
go sia neirinteresse di tut-> 
ti ed anche del governor 
• I colleghi ricorderanWo 
che fino al marzo del 11147 
per il pane vigeva il rtrez-
zo politico. Ricordel^nno 
anche che nei marz6 1947 
e stato praticato ii primo 
aumento. Nei Iug)fo o ago-
sto del 1948 il prezzo ven-
ne aumentato ancora. Si 
disse che il precedente era 
un prezzo semi-politico e 
che non si poteva pensare 
ad un risanamento del bi-
lancio fino a quando il go
verno avesse avuto questa 
palla di piombo legata ai 
piedi. • ,-t - . 

Chi non ricorda quel che 
si diceva in quel periodo: 
i 100 i 200, 300 miliardi 
di deficit venivano esclusi-
vamente attribuiti al prez
zo politico del pane. Stabi-
lito il nuovo prezzo nei lu-
glio-agosto 1948 si disse 
che era il prezzo econo
mico. • 

Orbene, nol. oggi chie-

dendo la diminuzione del 
prezzo del pane non chie-
diamo nessun favore, nes-
sun regalo. Chiediamo sem
plicemente il riconoscimen-
to di un nostro diritto, il 
mantenimento del prezzo 
economico con la revisione 
delle tariffe. Quello che noi 
chiediamo e un obbligo per 
il governo perche se il go
verno si opponesse alia no
stra richiesta, creerebbe 
l'assurdo di praticare un 
prezzo politico alia rove-
scia, vale a dire il prezzo 
del pane sarebbe di gran 
lunga superiore al costo di 
produzione. 

I colleghi ormai sanno, 
essendo stato ripetuto tan-
te volte in quest'aula, ed 
essendosene ripetutamente 
interessata la stampa, che 
il fabbisogno nazionale di 
grano per la quota da di-
stribuirsi con la tessera si 
aggira sui 40-42 milioni di 
quintali. Quindici milioni 
provengono dal grano na
zionale che affluisce agli 
ammassi, alio stesso prez
zo deH'artno scorso. Secon
do me la media ponderale 
dei vari prezzi (Italia set-
tentrionale, centrale e me-
ridionale, grano tenero e 
grano duro) e di 6.400 lire 
al quintale. 

Comunque la media pon
derale che ha richiarato 

IL POPOLO: 
all'elet tore 

non far 

1 ufffbialmente il governo, 
tramite l'Alto commissario 
per ralnnentazione, e di 
6700 lire al quintale. Detta 
media e llkrisultante dei 
seguenti prezfci: grano este-
ro USA 6.400 lire al quin
tale; grano argentino 11.740 
lire al quintale; grano dei 
paesi dell'Europa onentale 
e piu precisamente grano 
rumeno 8.625 lire al quin
tale. Questi prezzi sono ora. 
fortemente diminuiti, solo 
il prezzo nazionale e rima-
sto immutato. -

Per il grano USA la me
dia ponderale dell' anno 
scorso che era di 6.400 li
re e scesa a 4.000 al quin
tale, cioe 2.400 lire in me-
no. Ma mi si potrebbe 
obiettare: questo prezzo 
vale solo per 11 milioni di 
quintali e poiche altri 
15 milioni sono di grano 
nazionale mancano ancora 
14 milioni di quintali. In 
realta per chi e addentro 
alle segrete cose sa che ne 
mancano molti di meno, 
perche tre milioni di quin
tali sono accantonati. Co
munque i 14 o 11 milioni 
di quintali necessari al fab
bisogno provengono dalla 
Russia e dall'Argentina, al > 
prezzo medio di 6000 lire ay 
quintale. Riassumiamo: Je 
medie ponderali quest' 
no sono: grano russo e 'ar 
gentino seimila lire al 
quintale, mentre y anno 
scorso furono ris£ettiva-
mente di 11.745 e/Ui 8.625; 
grano USA 4.000/lire fran
co porto, mentce lo scorso 
anno era di 6,000 

sopere • • • 

L'ira e sempre calliva 
consigliera. E l'ira, in 
questi giorni — dopo le 
nosire documentate accu
se suWafJare della Feder
consorzi e di Bonomi — 
nelle alte sfere della D.C. 
travolge veramente i cer-
velli. Prima Dosi si e di-
feso dicendo che ogni de-t 
cisione suW affo.tsamenu 
della commissione ant 
trust e stata presa dal 
sidente della Camera;/poi 
il presidente del grttppo 
d.c^ on. Zaccagnimi ha 
aggiunto che il suo par
tito e solidale cdn Dosi 
e con Leone, coacludcndo 
con velenose parole con
tra chi ha dcfiuncialo lo 
scandalo. 
• leri il Ppfiolo ha affi-
dato la scrutura del fondo 
ad un reanttore anch'esio 
accecalo Ataltira (o forse 
Tarlicolf e stato scritto a 
palazza Rospigliosi, sede 
delloAtato maggiore « ho-
nomfano») e ne e venula 
fuori unautentica confes-
sifne. Sullo scioglimento 

'lla commissione il Po
tato, appunto net fondo 

di ieri, scrive: * I coma-
nisti gridano al fa (fossa-
mento. Ma non si e afTos-
salo nnlla: si c solo so-
9peso nei momenlo elct-
loralr, a Camcrc sciolie, 
un'indajiine che poira es
sere riprcsa dal nuovo 
Parlamenio, in nn clima 
piu Iranquillo e, spcria-
mo. pin serio da parte dei 
comunisti *. 

Capito9 JM D.C. non 
poteva — che diamine! — 
consenlire che Vclettore si 
oricntasse anche conoscen-
do le gesta di Bonomi, 
delta Federconsorzi, del-
rintero partito d.c impli-
cato in questa sporca fac-
cenda fieri • la Vorc Rc-
puhlilicana /Tin definita 
un cancro che rode fngri-
coltnra). E lo diconn aper-
tamente: facciamo pnssare 
le elezioni poi si rrdra; 
nrmmenn pigliano impe-
gno di enntinnare rinchie-
sta: essa c poira n essere 
ripresa. 

Gli elettori prendano 
note. 

Segni 
Questa 

Spez: 

(m 
V 

istro del-
ricoltura). — 

a non e esatta. 
HH — Se non e 
n u esatta, onore

vole ininistro, debbo dire 
che qui si bara perche pro-
prio/giorni fa abbiamo di-
scusso il disegno di legge 
col quale si approvava l'ac-
cordo stabilito a Washing

t o n e in esso il prezzo in 
' doUari e fissato, al cam-
bio attuale, in lire italiane 
3.600. Considerando le spe
se — a star sempre alle ci
fre ufficiali dell'Alto com-
missariato per l'alimenta-
zione e quindi del gover
no — il prezzo del grano 
al • porto di • sbarco e di 
4.000 lire al quintale. Del 
resto questi dati li hanno 
pubblicati II Globo che e 
un organo ufficiale o qua
si, la Stampa di Torino e 
il Corriere della Sera. 

Su queste cifre non e'e 
dubbio. Se lei, onorevole 
ministro dell' Agricoltura, 
le smentisce vuol dire che 
qui dentro non solo si ba
ra suite cifre ma - dovrei 
arrivare alia triste conclu
sione che il trattato com-
merciale di Washington ci -
e stato presentato alterato. 

Ripeto dunque i dati: 
grano italiano: media pon
derale 6.700 lire; grano 
USA 4.000 lire; grano ar
gentino, rumeno e russo 
6.000, per cui la media pon
derale generate di qualsia-
si provenienza e di 5.625 li
re al quintale. 

Come si giunge a questa 
media ? 

E' un' operazione mate-
matica molto chiara. Le 
5.625 lire al quintale rap-
presentano il quoziente tra 
il dividendo, che e rappre-
sentato dal prezzo del gra
no nazionale piu il prezzo 
del grano estero, e il divi-
sore rappresentato dai 
40 milioni di quintali di 
grano. ^ 

Abbiamo cosi accertato 
in partenza che il prezzo 
del grano 6 in media di 
5.625 lire il quintale. E' 
chiaro dunque che e cam-
biato un fattore, ed il fat-
tore principalc, ciod il 
prezzo del grano che co-
stituisce la base del prezzo 
del pane. Stando cosi le 
cose scaturisce inevitabile 
la conseguenza che e poi 
la mia richiesta: il prezzo 

del pane deve • essere in 
corrclazione diminuito. 

Di quanto? Qui entria-
mo in una materia opina- . 
bile. Io ritengo che potreb- : 

be diminuire di 20 lire al ' 
chilo, non meno, perche 
bisogna tener conto che su l : 

grano che viene dall'este- ' 
ro, cioe su 30 milioni d i ; 
quintali, gravano sensibil-
mente meno le spese di 
ammasso e non gravano,' 

.come sul grano nazionale,j 
\e 400 lire dell'UNSEA/ 

Bisogna tener conto ancora 
chevsul grano proveniente 
dall'lstero il compito del 
trasportp e molto pfu fa
cile per^cui la spesa sara 
minore ptyendo iar scari-
care il grano ne^ porti del
le zone piu bjsognose. 

Ripeto: faeendo la ri
chiesta di /dimjnuire il 
prezzo del /pane -noi non 
chiediamo/regali. Chiedia
mo l'eseciizione di uh ob
bligo rnorale del gover^io • 
nei confronti dei consuma
tori./Dopo di che voglio^ 
f a r ^ un'osservazione poli
tick sul prezzo fissato per 

. i l / grano nazionale senza 
iener conto che il grano 

/nei mercato internazionale 
ha subito ribassi che van-
no da un minimo di 2.400 
ly-e al quintale. Non siamo 
noi. onorevole ministro, a 
criticare il prezzo fissato. 

• — Era un impe-
gno preso. 

/ 

Riproduciamo un manifesto della Federa-
zione del PCI di Mantova. II segretario 
della Federazione, compagno Sandri, k 
stato denunciato per aver diffuso notizie 
« tendenziose» e verra processato oggi, 
per direttissima. E' questo i l primo grave 
intervento poliziesco contro coloro che 
denunciano le gesta della Federconsorzi 

Segni 

Spezzano — Ebbene, 
on. ministro, 

non la critichiamo perche 
ha mantenuto l'impegno, 
per quanto potremmo ri-
cordare che tanti impegni 
presi verso la povera gen-
te non sono stati poi man-
tenuti. Non critichiamo il 
provvedimento del gover
no perche sappiamo che se 
il - governo avesse voluto 
adeguare il prezzo del gra
no nazionale a quello del 
grano estero, precisamente 
a quello deH'America,' si 
sarebbe determinata una 
crisi nei campo dell'agri-
coltura e noi, da questi 
banchi, ' non siamo - stati 
mai fautori di crisi. Dun
que noi non critichiamo il 
provvedimento, - diciamo 
pero a • lei, onorevole mi
nistro, perche lo ricordi 
agli agrari, che cosi fa
eendo lo Stato ha loro re-
galato qualcosa come 25-26 
miliardi di lire perche co
me tutti sanno dai 15 mi
lioni di q. di grano che af-
fluiscono quest 'anno alio 
ammasso, ben 13 milioni 
rappresentano partite su-
periori a 25 quintali... 

Segni 

Spezzano 

— L'avete voluto 
voi! 

— ...e poiche 
il contingen-

te da consegnare all'am-
masso deve essere consi-
derato al netto delle trat-
tenute familiar!, ed e un 
terzo delFintera produzio
ne, ne viene di conseguen
za che 1 13 milioni di quin

tali di grano sono rappre-
sentati da partite di 100 
quintali ciascuna, cioe par
tite provenjehti da grossi 
agrari. Altro che difesa 
dei contadini! 

Ne vale dire che siamo 
stati ju)i a voler questo 
perche quando noi lo chie-
demmo erano ben diverse 
le/condizioni di fatto; co
munque le piccole partite 

/di 5-6 quintali dispensate 
all'ammasso assommano a 
500 e 600 mila quintali, 
un'inezia rispetto ai 15 mi
lioni di quintali. Del resto 
io debbo dare atto, signor 
ministro che lei ha auto-
rizzato, come risulta da 
una circolare della Feder
consorzi, ad accettare al
l'ammasso anche il grano 
di quei piccoli produttori 
che ne erano stati di-
spensati. 

Ho detto che lo Stato re-
gala 25 o 26 miliardi agli 
agrari. Intendiamoci bene, 
onorevoli colleghi, non e 
lo Stato, sono i consuma-

v tori e il • tragico e ; che i 
\pnsumator i sono costitui-
tNdalla povera gente e fra 
questi vi sono 2 milioni e 
mezzo di disoccupati, vi 
sono anche qui braccianti 
ai qualiv quando si sono 
presentat i \ per richiedere 
delle migliori condizioni di 
lavoro, si e \ l spos to — e 
non ne faccioNcolpa a lei, 
onorevole ministro — col 
piombo della Celere. Or
bene ricordino gliSagrari, 
se riescono a farlo, comun
que lo ricordi il governo, 
che quest'anno sono sr^ti 
regalati loro qualcosa co^ 
me 25-26 miliardi di l i r e . \ 

Parliamo ora del bilan-
cio dell'Agricoltura. Uno 
dei capitoli del bilancio di 
questo ministero e il 115 : 

ove si stabilisce un contri
bute per l'Ente finanziario 
per i Consorzi Agrari. Piu 
esattamente si stabilisce: ; 
un contributo dello Stato 
nei la spesa capitale e negli 
interessi sui mutui per la 
costruzione di silos e di 
magazzini di cereali; con-
tributi nella spesa capitale 
per la costruzione e l'at-
trezzatura di stabilimenti 
per la conservazione e la-
vorazione dei prodotti or-
tofrutticoli e di magazzini 
e per silos per foraggi. 

Ebbene, onorevoli colle-; 
ghi - e onorevole ministro, . 
sanno loro che le leggi per 
gli stanziamenti citati han
no come presupposto im-
plicito e talune esplicito, . 
l'esistenza degli E n t i . 
economici dell'agricoltura, 
cioe di quegli Enti che so- ' 
no in liquidazione da cin
que anni e dei quali mi 
sono gia . occupato altre 
volte. Non e serio ne utile 
stanziare dei fondi per enti . 
che sono in liquidazione e 
che forse devono vendere 
la loro attrezzatura (in 
realta tale attrezzatura fu 
poi ceduta alia Federcon
sorzi con trattativa privata 
e a prezzi < d'affezione > -
n .d . r j . 

L U n i t a _ Riassumendo fin dal 1949, ed anche 
pr ima, i comunis t i avevano documen ta to : 1) che il 
sostegnq al prezzo del g rano andava in p r imo luogo 
a van taggio d e i g r a n d i ag ra r i ; 2) che malg rado di -
minuisse il prezzo del g rano il prezzo del pane non 
veniva calato (la proposta i l lus t ra ta dal compagno 
Spezzano nei discorso che abbiamo r ipor ta to venne 
r e s p i n t a ) ; cio del res to si e verificato d u r a n t e tu t t i 
quest i ann i per i va r i prodot t i agricoli i cui prezzi 
aU'ingrosso sono spesso calati m e n t r e i prezzi al 
consumo dei gener i a l imenta r i sono con t inuamente 
in ascesa; 3) il governo via via dava alia Feder 
consorzi, il feudo di Bonomi, ingent i somme sen
za poi ch iederne e p re sen ta re al P a r l a m e n t o la 
documentaz ione di come tali s o m m e fossero s ta te 
ef fe t t ivamente spese. 

^P^ZZanO _ Esa t t amen te : i mi l ia rd i ingoiati dal
la Federconsorzi li hanno pagat i i contadini e i 
consumator i . In u n a prossima conversazione pot ro 
d a r e i d o c u m e n t i . che r i spondono a questa do
m a n d a : come tu t to cio e s ta to possibile? • • 

Lo ha deciso Rumor 

Trust Federconsorzi 
(col Piano verde) 

anche per il formaggio 
Dal nostro inviato 
REGGIO EMILIA, 21. 
Come ho chiaramen-

te documentato il pro-
• fessor Rossi Doria nel-

Vormai famoso memo- ; 
riale presentato alia 
commissione parlamen
tare anti-trust, infiniti 
sono i canali che con-
vogliano nelle capaci 
casse della Federcon
sorzi i soldi dei conta
dini e dei consumatori 
italiani. Uno di questi 
canali ha la principale 
sorgente proprio qui in 
Emilia e in una parte 
della Lombardia, ed e 
alimentato da migliaia 
di rivoli che partono 
dalle stalle dei conta
dini, dai caseifici e dal
le latterie sociali, da 
una parte, . dall' altra 
provengono dai consu
matori di uno dei piii 
tipici formaggi italiani: 
il € grana > parmigiano-
reggiano. 

E' noto, injatti, che 
uno\dei settori che 
stann\maggiormente a 
cuore oH'on. Bonomi e 
ai suoi umici e quello 
caseario. \Ed e altret-
tanto risapitto che que
sto interessnmento si 
sia fatto parttbolarmen-
te « affettuoso ^dopo la 
cntrata in vigorg del 
Piano verde, il quale 
prevede, tra ValtroSde-
terminati benefici peri 
produttori di formaggto 
« grana >. Afo — si di-i 
ra. — che cosa e'entra 
la Federconsorzi con 
formaggio? C entra, e 
come. E a farcela en-
trare — come vedre-
mo — e stato il mini
stro della Agricoltura, 
on. Mariano Rumor. Ma 
procediamo con ordine. 

Nella legge n. 454 del 
2 giugno 1961 (meglio 
conosciuta come Piano 
verde) e'e un articolo, 
il 21, che prevede la 
concessione di un con-
corso statale nei paga-
mento degli interessi 
sui prestiti e sulle spe
se per la diretta con
servazione ' e stagiona-
tura, da parte dei pro
duttori, del formaggio 
€ parmigiano - reggia-
no >, senza alcun vin-
colo o obbligo di con-
fcrimento ad enti am-
massatori. Il provvedi
mento fu accolto favo-
'rcvolmente dai produt
tori, in quanto. se ap-
plicato correttamentc. 
avrebbe sicuramente 
cscrcitato una funzionc 
positiva sul mercato. 

Sehonche, con la leg
ge n. S37 del 28 luglio 
1961 e con il successivo 
decreto ministeriale di 
applicazione del 25 set-
tembre dello stesso an
no, il ministero della 
Agricoltura veniva an-
torizzato a disporre lo 
ammasso volontario del 
formaggio in questione 
e, guarda caso, ne affi-
dava la gestione esclu-
siva alia Federconsorzi. 

Si e poi visto che i pro
duttori • che vogliono 
usufruire dei benefici 
previsti dal Piano ver
de devono per forza af-
fidare il loro prodotto 
al monopolio bonomia-
no. Infatti, decine di 
latterie sociali reggia-
ne e delle altre pro
vince del comprensorio 
del * grana > (Modena, 
Parma, Bologna e Man
tova) hanno da mesi 
presentato la domanda 
al competente ministe
ro per ottenere diretta-
mente la concessione 
del contributo, ma non 
hanno ricevuto alcuna 
risposta. 

Quindi, bisogna pas
sare attraverso la Fe
derconsorzi, altrimenti 
non si piglia nulla. Ma 
cosa succede dopo? Ec-
co che incomincia il 
ballo dei milioni. La 
legge istitutiva dell'am
masso del formaggio 
fissava un contributo di 
4 lire per ogni 100 lire 
di capitale preso in 
presttto per le spese di 
conservazione e stagio-
natura, e stabiliva uno 
stanziamento totale a 
tale titolo di 450 mi
lioni di lire. II che si-
gnifica che Vintervento 
era previsto su un capi
tale di 11 miliardi e 250 
milioni. Ora, la Feder
consorzi, essendo Vuni-
co ente ammassatore, 
ha avuto la possibilita 

immagazzinare, - lo 
scorso anno, circa 250 

ila quintali di prodol-

.a\di 
il \S C l 

mila q 

All' ._ atto del con/erl-
medio, i produttori 
hannb^ricevuto un ac-
conto part al 70 per 
cento (exoe una media 
di 450 lir^ al kg.) del 
valore di mercato del 
prodotto. Da\quel mo
menlo, perd, non han
no piu potuto disporre 
in alcun modo deUa lo
ro merce. L'ente ap^HiI-
fatore era diventato ar-
bifro assoluto, tanto c 

producono un beneficio 
di diverse decine di 
milioni (per «n mese 
sono circa 47 milioni). 

Ma questo non e tut-
to. La Federconsorzi fa 
pagare ai conferitori, a 
titolo di c spese gene-
rait > e per aver orga-
nizzato I'ammasso (spe
se queste che potrebbe-
ro ritenersi piii che co-
perte dai soli interessi 
attivi goduti sulle va-
lute degli anticipi di / i -
nanziamento), una tan-
gente di 600 lire al 
quintale-anno sul for
maggio ammassato. Co-
sicche sono altri 150 mi
lioni che vanno a finire 
nelle sue casse. Som-
miamo ora questa cifra 
ai quasi 50 milioni di 
cui si e detto piii sopra, 
e al margine della ma-
nutenzione del formag
gio laddove Vorganizza. 
zione della Federcon-. 
sorzi dispone di propri 
magazzini di stagiona-
tura, e si vedra che ol
tre il 50 per cento del
lo stanziamento statale, 
che dovrebbe andare 
esclusivamente a favo
re dei produttori, cioe 
dei contadini, finisce 
nelle casse della orga-
nizzazione bonomiana. 

Ecco, quindi, spfega-
fo come fanno i soldi a 
passare dai forzieri del
lo Stato a quelli del 
grosso monopolio agri-
colo. E tutto cio a dan-
no di decine di migliaia 
di famiglie di produt
tori agricoli (solo nella 
provincia di Reggio 
Emilia sono piu di 10 
mila. associate a circa 
200 latterie sociali). 

•Quesfanno, poi, il 
danno per i contadini e 
ancora maggiore, per
che il provvedimento 
relativo al contributo 
non e ancora stato ema-
nato, e finora i produt
tori di c parmigiano* 
reggiano > non hanno 
nemmeno potuto gode-
re delle briciole lascia-

vero che le latterie non\_te loro lo scorso anno 
potevano nemmeno a-
vere liberamente il for
maggio per il consumo 
familiare dei soci. A 
stagionatura avcenuta, 
la Federconsorzi ven-
dendo i 250 mila quin
tali di prodotto ammas-
sati a un prezzo medio 
di L. 750 al kg., verra 
ad incassare ia miliar
di e 750 milioni, vale a 
dire 7 miliardi e 500 
milioni in piii rispetto 
alia spesa sostenuta per 
il finanziamento dello 
ammasso. Questi scttc 
miliardi e mezzo che 
dovrebbcro andare su
bito ai contadini, ri-
mangono - nelle casse 
del monopolio bonomia* 
no non meno di 20-3U 
giorni, per cui, alVin-
tcresse del 7,50 per cen
to (tale c infatti il tas-
so che V ente paga al
le banchc per i propri 
normali finanziamenti), 

dalla Federconsorzi. E$-
si' sono, ovviamente, 
molto preoccupati, e cio 
anche perche circa il 50 
per cento della produ
zione del 1962 e rima-
sta invenduta. -

Occorre percio che 
venga immediatamente 
emanato il provvedi
mento, ma che soprat-
tulto esso sia applicato 
con nuovi criteri, in 
modo che le agevolazio-
ni previste dal Piano 
verde, analogamente a 
quanto avvienc per le 
cantinc sociali, venga-
no concesse diretta-
mente alle latterie so
ciali cooperative e ai 
loro consorzi, senza ri-
corrcre alia istituzionc 
dell'ammasso c, soprat-
tutto, cvitando Vazione 
intermediaria della F«» 
derconsorzi. 

Giordano Canova 
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